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> Sur rendez-vous uniquement 

/  Mission Locale de Coulommiers > Le mercredi de 9h à 11h30  
> Sur rendez-vous > Tél. : 01 64 20 76 59

/ Relais assistantes maternelles > Le mardi de 14h à 17h 
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Rozay-en-Brie
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NOTRE MARCHÉ

Le dimanche matin, les commerçants du 
marché vous accueillent avec leurs bons 
produits du terroir.

Un maraîcher, un fromager, un rôtisseur,  
un poissonnier, des marchands de fruits 
et légumes, d’épices et de fromages, etc, 
sont là tous les dimanches, par tous les 
temps et en toutes saisons !  

N’hésitez pas et venez découvrir leurs bons produits frais et de proximité !

Permanences en Mairie

REPAS À DOMICILE

Comme le service Mini-Bus, le repas à domicile 
s'adresse aux personnes âgées, accidentées ou 
malades dont la mobilité est réduite. Le transport en 
conteneurs isothermes est assuré par la Communauté de 
Communes du Val Briard.

Renseignements & Inscriptions : Tél. : 01 64 51 35 22
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Chères Trésifontaines, chers Trésifontains,

L’année 2022 s’ouvrait sous les meilleurs auspices : une pandémie sous contrôle 
et tous les signes de la reprise économique avec un taux de chômage au plus bas. 
Nous avons dû finalement composer avec un regain de contaminations, puis ce 
qui semblait jusqu’à présent entièrement impensable : une guerre aux portes de 
l’Europe. 

L’aveuglement et l’isolement du dirigeant russe, prêt à sacrifier l’économie de son 
pays et la vie de ses soldats, fait ressurgir des scènes d’horreur que nous pensions 
appartenir au passé. Depuis des années, manifestants et opposants étaient 
enfermés, torturés et empoisonnés, laissant entrevoir une dérive totalitaire – sans 
que cela n’empêche de juteuses transactions économiques qui apparaissent au 
grand jour aujourd’hui.  

Je veux parler aussi ici de cet exode des millions d’ukrainiens qui se dirigent vers 
l’Europe de la paix et la protection offerte par l’OTAN. Cette alliance militaire, 
presque oubliée, n’est qu’une des composantes de l’unité européenne. L’Europe 
porte avant tout un projet démocratique commun, construit pour conjurer la 
guerre. 

Face à cette tragédie, nous sommes fiers du grand élan de solidarité qui s’est fait 
jour, ailleurs en Europe et chez nous en France. Les collectes et dons ont fleuri 
et je tiens à remercier les bénévoles qui les ont spontanément organisés et y ont 
contribué. La commune a souhaité aussi faire sa part en mettant à disposition 
l’un de ses logements, qui accueille depuis quelques semaines trois femmes et 
deux adolescents, qui apprennent le français et trouvent peu à peu leur place 
dans la vie de notre ville, malgré cet exil forcé. 

Nous sommes, en France et à Fontenay-Trésigny, fondamentalement attachés aux 
valeurs de la République et à celles de la démocratie. Nous souhaitons que tous les 
peuples puissent bénéficier de la paix, jouir de leur liberté d’expression et choisir 
leurs gouvernants, en Ukraine, en Russie et ailleurs. En cette période électorale 
ne délaissons pas les urnes : nous avons cette chance et cette liberté d’exprimer 
notre vote, réjouissons-nous de pouvoir le faire quand d’autres peuples vivent 
encore sous le joug de dictatures ou de régimes corrompus. 

       Sincèrement vôtre,

      

 Patrick ROSSILLI

 Sincèrement vôtre

Patrick ROSSILLI
Maire de Fontenay-Trésigny

/ Éditorial du Maire
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/ Les décisions du Conseil Municipal

Revenons comme à chaque parution 
du Flash’Infos sur le compte-rendu des 
dernières séances du conseil municipal, 
l’assemblée où les conseillers municipaux 
se réunissent pour prendre les principales 
décisions, préparer et mettre en œuvre 
les projets de la commune. 

Chaque mois de septembre, le conseil municipal 
approuve les rapports annuels sur les marchés 
publics passés par la collectivité, le syndicat de la 
piscine (SIEGCL), le fonctionnement des services 
de l’Eau Potable et de l’Assainissement, ainsi que 
celui du SYAGE (syndicat de gestion des rivières du 
bassin versant de l’Yerres). Ces rapports sont tenus à 
disposition du public en mairie. 

Le Conseil a ensuite validé deux projets d’ombrières 
photovoltaïques pour un total de 2600m² de 
panneaux solaires, sur les parkings du stade P. Curé 
et du gymnase Coubertin, sur lesquels nous revenons 
plus longuement dans un autre article.

Les élus se sont prononcés en faveur de l’acquisition 
de 19 ha supplémentaires du parc du château 
(pour 190 000€). 13ha appartiennent déjà à la ville 
et l’ensemble est en cours d’aménagement pour 
être ouvert au public et sauvegarder les vestiges 
historiques qu’il abrite, dont une glacière en excellent 
état de conservation. Une subvention a été demandée 
à l’Agence de l’Eau Seine-Normandie pour l’acquisition 
de ces zones humides à protéger. 

Toujours dans le domaine du patrimoine historique, 
la ville a validé le label Patrimoine d’Intérêt Régional 
octroyé par la Région pour les anciens bains-douches 
qui abritent le musée Hippolyte Henry du Cercle 
Historique Fontenaisien. 

Séance du 17 septembre 2021

Séance du 21 octobre 2021
Au cours de cette séance, le conseil municipal a mis à 
jour le budget 2021 en validant une Décision Budgétaire 
Modificative. Elle permet de réajuster les crédits des 
différentes lignes en fonction des réalisations réelles 
et des changements intervenus en cours d’année. 
Ainsi les dépenses ont par exemple été augmentées 
pour les fournitures permettant de réaliser des travaux 
en régie sur la voirie et les bâtiments. Cela permet de 
mettre à profit les compétences des agents techniques 
grâce à une bonne planification des chantiers et de 
répondre aux suggestions d’amélioration des usagers, 
notamment dans les écoles. La location de la patinoire 
de Noël a également été ajoutée, ainsi que les recettes 
correspondant aux entrées. Des réparations sur les 
mats d’éclairage public ont également été réalisées. 
Cette modification du budget en cours d’année 
permet aussi d’inscrire le montant exact des dotations 
perçues auprès de l’Etat ou d’autres organismes qui 
assurent la répartition de ressources pour compenser 
les écarts de richesse entre les territoires (par ex. 
Fonds de Solidarités de la Région Ile-de-France). Après 
passation des marchés publics pour la commande de 
travaux ou de matériels techniques, les montants sont 
également réajustés en fonction du retour des appels 
d’offre. 

Les conseillers ont également validé une subvention 
pour l’association des commerçants de Fontenay-
Trésigny, nouvellement créée (600€) et pour Fontenay-
Animation en vue d’organiser le petit-train de Noël  
(+ 3 000€).

La ville a aussi renouvelé le contenu de la convention 
d’assainissement avec la fromagerie Pré-Forêt 
(située rue Branly au bout de la rue Victor Hugo), qui 
permet de calculer la redevance due par l’entreprise 
pour les rejets liés à son activité. La fabrication des 
fromages génère en effet un coût supplémentaire de 
traitement des eaux usées à la station d’épuration, 
du fait des résidus présents dans l’eau rejetée et des 
produits de nettoyage utilisés pour l’hygiène strict du 
site. Des contrôles réguliers sont effectués et transmis 
au service Assainissement : la commune et l’entreprise 
travaillent en collaboration depuis des années à ce 
sujet. 
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/ Les décisions du Conseil Municipal 

La première séance de l’année est toujours l’occasion 
de débattre des orientations budgétaires de l’année 
à venir : le document support est publié sur le site 
internet de la commune et les projets évoqués sont 
détaillés dans l’article sur les projets 2022. Le Conseil 
donne également l’autorisation au Maire de réaliser 
certaines dépenses d’investissement avant le vote du 
budget.

Les conseillers ont également souhaité modifier 
la grille tarifaire des services aux familles, afin que 
les deux premières tranches de revenus bénéficient 
directement du tarif à 1€ pour les repas à la cantine. 
Depuis septembre 2021, c’était déjà le cas grâce à 
une prise en charge du dépassement par le CCAS. 
Récemment l’Etat a confirmé que la commune 
est éligible à une aide spécifique qui lui permet de 
percevoir 3€ d’aide par repas facturé 1€. Il convenait 
donc de modifier le tarif, ce qui ne change rien pour 
les familles concernées. 

Le conseil a validé le nouveau tarif pour les 
commerçants du marché, qui avaient été exonéré de 
paiement tout au long de la crise sanitaire et avant 
cela du fait de la défection de l’ancien placier. Le coût 
reste très modique (1,5€/m linéaire + 1,5€ pour l’accès 
à l’eau et l’électricité).

Suite à une longue procédure d’environ 18 mois, 
la ville a pu récupérer trois parcelles qui étaient à 
l’abandon et sans propriétaires : deux dans le hameau 
de Visy et une dans le bois de la Garenne. Elle pourra 
ainsi les revendre par la suite, ce qui évitera qu’elles 
restent en friches ce qui générait des nuisances pour 
les riverains.

Il a fallu également au cours de cette séance réajuster 
le tableau des effectifs, c’est-à-dire créer les postes 
nécessaires pour de futures titularisations d’agents 
contractuels au service Entretien des Locaux et Police 
Municipale, ou encore adapter les postes vacants au 
grade occupé par les agents nouvellement recrutés (au 
centre de loisirs, parmi les agents administratifs).

Séance du 3 février 2022
Au cours de cette séance, le conseil municipal a voté 
une décision modificative du budget assainissement. 
Celle-ci permet notamment d’ajuster les crédits afin 
de pouvoir lancer une étude de réfection de la « filière 
boue », cette partie de la station qui traite et assèche 
les résidus solides, ainsi que les dépenses de personnel 
du fait de l’embauche d’un apprenti en renfort depuis 
septembre 2021.

Le Conseil Municipal a voté une subvention 
exceptionnelle au collège Stéphane Mallarmé pour 
le projet natation des élèves de 6ème, pratiquée à la 
piscine intercommunale de Fontenay-Trésigny : le coût 
étant de 5 000€ au total, le collège a sollicité une aide à 
hauteur de 30€ par élève Trésifontain soit 2490€ pour 
83 élèves. 

Cette séance a aussi permis de valider un groupement 
de commande pour passer un marché en commun 
avec la société d’économie mixte Aménagement 77. 
Il s’agit de la réfection du parking public situé rue 
Bertaux (face au laboratoire d’analyses médicales) : la 
passation d’un marché public unique sur les voiries de 
l’opération immobilière et du parking permettra de 
réaliser des économies d’échelle et de diminuer le coût 
pour la commune.

Une grille tarifaire a été validée pour les publicités à 
afficher sur la patinoire de Noël : les entreprises ont 
pu ainsi parrainer l’événement pour 200€ à 275€ le 
mètre linéaire (selon la visibilité de la publicité place 
Palissy) sur les 35 mètres disponibles.

Séance du 26 novembre 2021
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/ Les décisions du Conseil Municipal

La deuxième séance de l’année est traditionnellement 
consacrée au Budget Primitif, c’est-à-dire la prévision 
des dépenses et des recettes pour l’ensemble des 
services de la commune (Budget Général), ainsi que de 
l’assainissement et de l’eau potable (qui font l’objet de 
budgets à part). C’est également à ce moment-là que 
sont votés les taux d’impôts locaux perçus par la ville : 
part communale de la taxe foncière sur les propriétés 
bâties et de la taxe sur les propriétés non-bâties. Le 
Conseil Municipal a conservé ces deux taux inchangés 
pour l’année 2022 et le taux appliqué par Fontenay-
Trésigny reste inférieur à la moyenne départementale 
des communes de même taille.

La loi prévoit également que la commune valide son  
« compte administratif » : l’état des dépenses et 
recettes effectivement réalisées au cours de l’année 
précédente – qui doit être parfaitement conforme 
avec le suivi réalisé par le Trésor Public (Compte de 
Gestion).

S’ensuivent d’autres délibérations techniques 
budgétaires, ainsi que le vote permettant la 
reconduction des aides versées aux familles pour 
la carte de transport Scol’R (24€, en tiers payant 
auprès du Département pour éviter aux parents 
d’avancer la somme) et pour la carte Imagin’R des 
lycéens (125€, le montant est maintenu après avoir été 
augmenté en 2021 – il s’élevait auparavant à 100€). La 
commune a également voté une nouvelle subvention 
exceptionnelle au collège Stéphane Mallarmé afin 
de contribuer à l’organisation d’un voyage scolaire à 
Barcelone (50€ par collégien trésifontain, soit 1 700€ 
pour 34 enfants – sur un coût global du séjour estimé 
à 348€ par participant).

Après avoir voté les modalités de mise à disposition 
du projet de modification simplifiée du PLU (voir 
l’encadré), les élus ont validé la convention d’adhésion 
au dispositif de Conseil en Energie Partagée du 
SDESM. Elle va permettre d’engager (à partir du mois 
de mai-juin) un audit énergétique de l’ensemble des 
bâtiments communaux. 

Enfin, le conseil municipal a voté un don de 2 000€ 
à la Protection Civile en vue d’aider l’association qui 
aide la population et les réfugiés ukrainiens.

Séance du 1er avril 2022

La commune a lan-
cé en 2016 un pro-
jet d’extension des 
zones d’activité à 
l’Est et à l’Ouest de 
la commune. Ce 
projet, qui est dé-
sormais porté par 
la communauté de 
communes du Val 
Briard a été dénom-
mé « Parc Briard Fré-
gy-Bertaux ». Il pré-
voit l’aménagement 
de 6 hectares environ côté Frégy (à l’arrière du centre 
E. Leclerc et de l’entreprise Liebherr) et 9 hectares côté 
Bertaux, avec un accès devant la caserne des pompiers. 

Les études préalables ayant été menée en 2017, des 
orientations d’aménagement ont été intégrées au Plan 
Local d’Urbanisme (voté en 2018) – afin de prévoir 
cette future opération. Il est cependant nécessaire 
aujourd’hui d’apporter quelques modifications 
mineures au règlement et aux plans y figurant afin que 
le document et le projet coïncident parfaitement. 

Par ailleurs, le Département de Seine-et-Marne ain-
si que la commune ont pour projet à moyen terme 
de rénover et ajouter de petites extensions aux bâti-
ments scolaires (collège, écoles), qui nécessitent une 
adaptation des dispositions du règlement du PLU.

Ces évolutions du PLU entrent dans le cadre de la 
procédure de « modification simplifiée ». Le conseil 
municipal a ainsi pu approuver les modalités de 
mise à disposition du public de ce projet, afin que les  
administrés puissent faire part de leur avis. Ainsi du 
23 mai au 1er juillet le dossier sera consultable sur le 
site internet et à la mairie en version papier, pendant 
les horaires d’ouverture. Il sera possible de déposer les 
remarques sur un registre ou par courriel.

ZOOM sur le projet de ZAC 
Parc Briard Frégy-Bertaux et 
la modification simplifiée du 
PLU
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/ Le Personnel Communal

Le SERVICE ENTRETIEN et de RESTAURATION SCOLAIRE

Pensons à tous ces agents lorsque nous utilisons 
ces locaux.
Le personnel de restauration est aussi à la 
manœuvre de manière très professionnelle. Les 
repas confectionnés par notre prestataire sont 
ensuite préparés pour la mise à disposition de 
nos chères têtes blondes … Il faut beaucoup 
d’adaptabilité lorsque l’on doit faire face à un 
afflux d’enfants dans les cantines scolaires ou, 
inversement, lorsque l’on doit « réduire la voilure »  
parce que nombre d’enfants sont absents 
particulièrement pendant ces temps tourmentés 
de pandémie.
Il suffit d’aller faire un tour en cuisine juste avant 
le « coup de feu » pour voir l’organisation des 

équipes de nos 4 cantines scolaires : Jules Ferry, de la 
salle des fêtes, de Langevin et du Centre de Loisirs.
Mais lorsque les enfants repartent la mission n’est pas 
terminée ; il faut nettoyer faire la vaisselle et rendre les 
locaux propres et respectant les mesures d’hygiène.
Le mérite de ces équipes est d’autant plus grand que 
tous ont, par leur professionnalisme, concouru à 
l’obtention du label ECOCERT dont nous sommes 
particulièrement fiers. 
Soyons reconnaissants et disons merci à Maria, Salima, 
Jelena, Marianna, Sylvie B., Sylvie C., Béatrice, Nelly, 
Sandrine, Mélanie, Christophe, Christelle, Alison, 
Joelle, Laurent, Michel et Didier.
N’oublions pas non plus tous les agents contractuels 
remplaçants qui répondent toujours présents en cas 
de besoin.

Ces deux services sont des entités très importantes et 
pourtant mal connues et on pourrait même dire mal  
« reconnues » du public.
L’ensemble des locaux communaux (de la mairie 
aux équipements sportifs en passant par les écoles 
et le centre de loisirs) sont nettoyés et entretenus 
par une équipe d’agents très consciencieux et très 
professionnels. 
Lorsque nous bénéficions d’une activité de la commune, 
nous voyons bien que nos locaux sont toujours très 
bien entretenus ; nous le voyons et en fait nous ne le 
voyons plus car c’est devenu « normal ».
Pensons aux écoles fréquentées par nos enfants surtout 
quand il a plu ou neigé… pensons aux équipements 
sportifs qu’utilisent les pratiquants des différentes 
activités et aux sanitaires des salles dédiées aux 
associations, aux spectacles, … etc, etc.
La multiplicité des installations dont nous pouvons 
disposer fait que 16 agents (sans compter les 
remplaçants) sont à l’œuvre chaque jour pour 
entretenir et mettre à disposition des Trésifontains 
des lieux où l’on se sent bien.
Contrairement à ce que l’on croit en général, ce 
métier est devenu un métier qualifié qui nécessite de 
connaître les produits utilisés et de prendre toutes les 
précautions de sécurité nécessaires car certains sont, 
de par leur composition, des produits à risque.
La liste serait incomplète si on ne citait pas les 3 
agents en charge du gardiennage et de l’entretien 
des équipements sportifs et culturels (Salle des Fêtes, 
Gymnase, Centre Culturel, et Centre Sportif).

Jacques BIRLOUET - Maire Adjoint aux Ressources humaines
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/ Sécurité & Budget des projets

Jacques BIRLOUET - Maire Adjoint aux Ressources humaines

Vidéo Protection

D
epuis 2016, la commune s’est dotée d’un système de vidéo 
protection. Au départ, les caméras ont été installées sur les entrées 

de ville principalement ainsi que sur les établissements scolaires et le 
centre de loisirs. 

Depuis, chaque année un budget est prévu pour l’installation de 
nouvelles caméras. Nous en avons désormais sur des endroits plus 
particulièrement sensibles qui avaient été définis en liaison étroite entre 
la police municipale et la Gendarmerie nationale.

Au cours de l'année 2021, 11 caméras ont été installées dans Fontenay 
ce qui porte à 36 le nombre de caméras installées.

Cet équipement ne peut être utilisé que sous certaines conditions : on 
ne peut visionner que sur plainte déposée à la gendarmerie et seuls les 

policiers municipaux et le maire (Officier de police de judiciaire de par sa fonction) sont habilités à visualiser les 
vidéos conservées 1 mois.

Même si nous n’avons pas les retours sur les enquêtes consécutives aux visionnages, la Gendarmerie nous assure 
régulièrement que nombre de délits significatifs ont été résolus grâce à notre système de protection. 

On peut aussi rappeler que la commune a mis en place fin 2021 la démarche « Participation citoyenne » qui est aussi 
un appui efficace aux forces de l’ordre.

L
e vote du budget de la collectivité est un moment 
important dans la vie de la commune. Le Conseil 

Municipal a adopté son budget tout début avril. 
Celui-ci arrive dans un contexte difficile, avec des 
hausses considérables du coût de l’énergie et plus 
particulièrement du gaz, avec lequel la plupart des 
bâtiments municipaux sont chauffés. Malgré cela, 
l’équipe municipale a fait le choix de ne pas augmenter 
les impôts locaux. 

A ce jour, les collectivités ne bénéficient pas du 
bouclier tarifaire mis en place par l’Etat : le prix 
d’achat du gaz a été multiplié par cinq. Pour la piscine, 
le budget annuel habituel de 80 000€ est déjà dépassé 
par les factures du premier trimestre (87 000€). Pour la 
ville, les 120 000€ habituels pourraient s’élever jusqu’à  
500 000€ pour l’achat de cette énergie fossile – du 

Projets 2022
jamais-vu. C’est pour cette raison que l’équipe 
municipale s’investit plus encore sur les projets déjà 
lancés en faveur de la transition écologique : audit 
énergétique des bâtiments communaux, production 
d’énergies renouvelables ou encore démarches éco-
responsables dans les services municipaux. Des 
économies sont recherchées sur le chauffage, les 
consommations d’essence (acquisition de trottinettes 
électriques pour certains déplacements à l’intérieur 
de la commune par ex.) et sensibilisation des usagers 
(écoles, entretien des locaux, agents techniques).

Malgré ces aléas, la gestion saine et rigoureuse du 
budget de la commune au cours des dernières 
années permet de poursuivre les projets et les 
investissements nécessaires pour maintenir et 
améliorer de manière continue le service public que 
nous rendons au quotidien à tous les habitants. 
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/ Projets 2022

Projets 2022

/ Conseil Municipal des Jeunes

I
nstallés en décembre 2021 après une élection 
dans les écoles et au collège à l’automne, les 

jeunes du CMJ ont commencé leur travail au sein 
de trois commissions (Environnement, Loisirs-
sports-culture, Entraide et aide humanitaire). Le 
premier projet s’est concrétisé le 16 avril, avec 
une grande journée de ramassage des déchets 
dans le parc du château, sous un soleil radieux et 
suivie d’un repas en commun. Le tout sous l’œil de 
Yiullia LADIK, photographe ukrainienne hébergée 
par la commune et ses compatriotes Tetiana 
SUCHKOVA-LADIK et Tetiana SCHERBACK, 
reporters vidéastes. 

/ Extensions du Centre de Loisirs et création d’un espace jeunesse

P
our répondre aux besoins croissants des familles, 
le centre de loisirs prépare son agrandissement 

en réutilisant des locaux existants. L’ancien préau 
côté Constant André deviendra une salle d’activité, 
des rangements seront créés sous l’autre préau afin 
de libérer l’ancien garage. Situé du côté de la sente 
piétonne qui longe les ateliers municipaux, ce garage 
sera rénové et agrandi de 50m² pour offrir aux ados un 
espace de 100m² pour leurs veillées et leurs activités. Ce 
bâtiment sera modulable en deux salles d’activités pour 
les vacances et les mercredis, afin qu’il puisse servir aussi 
aux plus petits. 

/ Économies d’énergie et énergies renouvelables

L
a commune poursuit son engagement fort en faveur des 
économies d’énergie : le plan de renouvellement des éclairages 

publics en LED se poursuit (environ 60 000€/an). Une démarche 
similaire est en préparation pour les éclairages intérieurs 
des bâtiments communaux (déjà en cours au centre sportif  
J. Profit). Un audit, lancé en partenariat avec le SDESM permettra 
d’identifier les bâtiments les plus énergivores et de déterminer 
des travaux de rénovation à planifier. 

Cette politique volontariste trouve aussi son prolongement dans 
les quatre projets d’installations photovoltaïques : sur ombrières aux parkings P. Curé et Coubertin et sur les 
toitures du gymnase Coubertin et de la piscine – avec la SEM SDESM Energie.
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/  Projets 2022

Projets 2022

/ L’étude de programmation sur les écoles et le futur restaurant scolaire Jules Ferry

N os écoles accueillent de plus en plus d’élèves : une réflexion a 
été lancée pour adapter les locaux à ces besoins grandissants, 

créer de nouvelles classes, améliorer les sanitaires, les espaces 
communs, les dortoirs et les restaurants scolaires. Ce travail 
pour le futur inclut aussi le projet de construction d’un nouveau 
restaurant scolaire Jules Ferry sur le terrain de l’ancienne caserne 
de pompiers, derrière la maternelle. La ville a associé à cette 
réflexion les enseignants et les ATSEM, afin qu’ils contribuent au 
choix des options. Des travaux seront programmés au cours des 
prochaines années.

/ Accessibilité des quais bus aux PMR

T rois quais de bus seront remis aux normes : avenue de Verdun 
(Les Bordes, utilisé par les lycéens), au collège et un nouvel 

arrêt créé dans la zone industriel au niveau du centre E. Leclerc. 
Ces travaux représentent un investissement de 150 000€ environ, 
financé à hauteur de 70% par Ile-de-France Mobilités.

/ Réfection et enfouissement des réseaux de la rue Curie

L a commune a choisi un bureau d’étude pour l’aider à concevoir 
un nouvel aménagement de cette rue à présenter aux riverains. 

Le SDESM pilotera l’enfouissement des réseaux. Le coût total 

estimé (à confirmer après réception des offres des entreprises) 

s’élève à 330 000€ (participation du SDESM et subventions 

du Département prévues). Les travaux sont envisagés dans le 

courant de l’année 2022. 

/ Étude sur le remplacement de la filière « boues » de la station d’épuration

A la station d’épuration, le système de traitement 
des boues est composé de bandes et de rouleaux 

permettant de les assécher avant d’y apporter de 
la chaux pour les neutraliser avant de les stocker. 
Cet équipement date des années 1990 et arrive en 
f in de vie. Une étude a été lancée pour proposer un 
équipement plus moderne et revoir le stockage qui 
s ’avère insuff isant. Les propositions du bureau d’étude 
sont attendues pour f in 2022 af in de pouvoir budgéter 
des travaux en 2023-2024. 
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/ Projets 2022

Projets 2022

/ Des ouvertures très attendues du parc du château

L' aménagement du parc du château 
continue à se préparer : les services 

techniques ont réalisé un gros travail 

d’entretien en mars, afin qu’il puisse être 

de nouveau ouvert au public cet été, sans 

attendre les travaux définitifs. Le travail en 

partenariat avec la Direction des Affaires 

Culturelles, le SYAGE, la Région Ile-de-

France se poursuit afin de pouvoir échanger 

prochainement avec les habitants et visiteurs 

sur le plan-guide du projet et de déposer les 

dossiers de subvention d’ici la fin de l’année 

2022. 

/ Création d’un jardin pour les « jardiniers du Bréon »

F
in 2021, la commune a fait appel aux habitants 
intéressés pour la création d’un jardin partagé/

jardins familiaux. Le projet, qui s’implante à côté du 
gymnase Coubertin (face à la piscine), est en train 
de prendre forme. Le terrain sera peu à peu planté et 
aménagé par les membres de l’association, avec une 
partie des travaux réalisés directement par les agents 
des Services Techniques (clôtures, cabanon, toilettes 
sèches). Rendez-vous au cours des prochains mois pour 
découvrir cette belle réalisation collaborative !

/ Extension 2022 de la vidéoprotection

L
a commune envisage de rajouter des caméras de vidéoprotection pour compléter le système en place, rue 
Victor Hugo et sur des parkings dans le centre-ville. L’investissement prévu est d’environ 50 000€ et fait 

l’objet d’une déclaration auprès de la préfecture et d’un travail en collaboration avec la gendarmerie. 

/ Aménagement des trottoirs de la rue Branly et Victor Hugo

L es trottoirs de la partie Nord de la rue Branly et d’une partie de la rue Victor Hugo recevront un nouveau 
revêtement et seront élargies pour être accessibles aux piétons et aux Personnes à Mobilité Réduite. Cette 

zone, aux abords de l’école P. Langevin et de la nouvelle aire de jeux créée en 2021, sera ainsi plus sécure pour 
les familles. Le coût est estimé à un peu plus de 60 000€. 

Photos © Yiullia LADIK
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> Solidarité > Culture> Sécurité
> Action sociale> Environnement >Travaux

Schéma Directeur d’Assainissement

D
ans le cadre du Schéma Directeur d’Assainissement (SDA), un programme de travaux a été établi 
pour l’entretien et la rénovation des réseaux avec des priorités à court, moyen et long terme (3, 6, 10 

et 15 ans).

Les travaux de la première phase (0-3 ans) ont tous été lancés en 2020-2021 et sont en cours de finalisation 
actuellement : 

>    Le chemisage des réseaux du boulevard Hardy 
pour renforcer leur étanchéité et éviter les apports 
d’eaux claires « parasites » (Eaux de pluie qui 
s’infiltrent dans les fissures d’un réseau d’eaux 
usées).

>    L’abandon d’un réseau annexe vétuste et le 
raccordement des branchements afférents sur 
le réseau principal avenue Pasteur (travaux en 
tranchées ouvertes).

Le coût de ces travaux, confiés à la société SOTRABA et 
ses sous-traitants, s’élève à environ 240 000€ TTC. 

Ces travaux sur le réseau d’assainissement font l’objet de subventions par l’Agence de l’Eau et le 
Département de Seine-et-Marne. Le reste à charge pour la commune est d’environ 120 000€.

La commune a également réalisé des investissements 
importants sur la station d’épuration (située au 
Moulin du Pont) au cours des trois dernières années.  
Le système d’automate et le logiciel de supervision 
ont été entièrement changés. Ils contrôlent les 
équipements mécaniques, pompes et moteurs 
de la station et permettent de vérifier leur bon 
fonctionnement ainsi que d’effectuer les réglages 
nécessaires pour optimiser le traitement. 

Une étude diagnostic a été menée sur le bassin 
d’aération le plus ancien, qui a donc été intégralement 
vidé pour la première fois depuis quinze ans afin que 

les résidus accumulés au fond puissent être extraits. Les équipements assurant l’aération ont également 
été changé.

Enfin la commune a lancé une étude pour la réhabilitation de la filière de traitement des boues (qui 
sont désactivées à la chaux et stockées en attente de leur épandage annuel). Elle a missionné un bureau 
d’études qui rendra son diagnostic ainsi que des propositions dans le courant de l’automne. 

 

 
 page 1/1 

 
Dans le cadre du Schéma Directeur d’Assainissement (SDA), un programme de travaux a été établi 
pour l’entretien et la rénovation des réseaux avec des priorités à court, moyen et long terme (3, 6, 
10 et 15 ans). 
 
Les travaux de la première phase (0-3 ans) ont tous été lancés en 2020-2021 et sont en cours de 
finalisation actuellement :  
 
- Le chemisage des réseaux du boulevard Hardy pour renforcer leur étanchéité et éviter les 

apports d’eaux claires « parasites » (eau de pluie qui s’infiltre dans les fissures d’un réseau 
d’eaux usées) eaux de pluies qui s’infiltrent? 

- L’abandon d’un réseau annexe vétuste et le 
raccordement des branchements afférents 
sur le réseau principal avenue Pasteur 
(travaux en tranchées ouvertes). 
 

Le coût de ces travaux, confiés à la société 
SOTRABA et ses sous-traitants, s’élève à environ 
240 000€ TTC.  
 
Ces travaux sur le réseau d’assainissement font 
l’objet de subventions par l’Agence de l’Eau et le 
Département de Seine-et-Marne. Le reste à charge 
pour la commune est d’environ 120 000€. 
 
 

La commune a également 
réalisé des investissements 
importants sur la station 
d’épuration (située au Moulin du 
Pont), au cours des trois 
dernières années. Le système 
d’automate et le logiciel de 
supervision ont été entièrement 
changés. Ils contrôlent les 
équipements mécaniques, 
pompes et moteurs de la station 
et permettent de vérifier leur 
bon fonctionnement ainsi que 
d’effectuer les réglages 
nécessaires pour optimiser le 
traitement.  
 
Une étude diagnostic a été 
menée sur le bassin d’aération 
le plus ancien, qui a donc été 

intégralement vidé pour la première fois depuis quinze ans afin que les résidus accumulés au fond 
puissent être extraits. Les équipements assurant l’aération ont également été changé. 
 
Enfin la commune a lancé une étude pour la réhabilitation de la filière de traitement des boues (qui 
sont désactivées à la chaux et stockées en attente de leur épandage annuel). Elle a missionné un 
bureau d’études qui rendra son diagnostic ainsi que des propositions dans le courant de l’automne.  
 
 
 
 
 



/ Actions pour le Bien Vivre à Fontenay

13

Éclairage Public

D
epuis plusieurs années, la commune a décidé d’établir un programme 
pluriannuel de modification de l’éclairage public. L’objectif est de passer 

l’intégralité des lampadaires de la ville en technologie « Leds ». Notre objectif 
est d’aboutir à un équipement complet de la ville par du matériel plus 
écologique et plus économique d’ici la fin du mandat (2026). Pour ce faire, 
nous avons programmé une dépense annuelle 50.000 €. A ce jour, environ 
40% de nos rues sont équipées de cette nouvelle technologie.

La mise en place progressive de ces éclairages plus économes en énergie n’a 
pas mis en sommeil l’entretien de notre parc de lampadaires (environ 1.200 points lumineux sur toute 
la commune) : chaque anomalie qui est signalée à l’accueil de la mairie fait l’objet d’un enregistrement. 
Régulièrement, l’entreprise en charge de la maintenance des installations intervient à partir des 
signalements. 

Même si nous avons pu connaitre des retards de réparation (liées à la pénurie de matériel constatée 
mondialement) l’entretien est bien réalisé à chaque fois. C’est ainsi qu’en ce début d’année 39.000 € ont été 
affectés à des réparations sur des matériels en panne de lampadaires (en plus des 50.000 € annuels pour 
les éclairages neufs).

 

Jardins partagés

L
a commune a engagé la création de jardins partagés et fami-
liaux, sur un terrain de 880 m² (à côté du gymnase Coubertin, 

face à la piscine). Ce projet permet de donner la possibilité aux habi-
tants qui ne disposent pas d’un espace extérieur d’accéder à un po-
tager et de produire eux-mêmes une partie de leur alimentation.

Afin de pouvoir proposer un projet au plus près des attentes des  
futurs jardiniers, la ville a lancé un appel à intérêt auprès des habi-
tants, afin de réunir un groupe de personnes volontaires. Des réu-
nions de travail ont eu lieu fin 2021, afin de co-construire le projet 
d’aménagement et les habitants se sont constitués en association, 
qu’ils ont nommé « Les Jardiniers du Bréon ». 

L’aménagement du terrain a été lancé début avril et sera complété dans le courant de l’année 2022. La 
commune a missionné une entreprise pour niveler le terrain et créer les allées. Puis les agents des Services 
Techniques installeront les clôtures et les portails, assembleront le cabanon et les toilettes sèches, ainsi 
que les cuves de récupération d’eau qui seront raccordées aux gouttières du gymnase et permettront 
d’assurer l’arrosage en été. 

L’association s’est mise en contact avec le SIETOM pour l’installation de composteurs.

Un partenariat a été mis en place avec le centre de loisirs : les bénévoles ont entamé des ateliers jardinage 
pour les semis et l’entretien du potager en ce début du printemps, pour le plus grand bonheur des en-
fants et des animateurs.

Tous nos remerciements aux bénévoles de l’association « les jardiniers du Bréon » qui commencent 
déjà à concrétiser ce beau projet pour la ville et ses habitants.

> Action sociale
> Culture> Solidarité

> Environnement > Travaux
> Sécurité

le
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> Culture
> Environnement >Travaux

> Sécurité > Solidarité
> Action sociale

 NOUVEAU ! 
Afin d’éviter de se déplacer et pour plus de 
commodité, à partir 6 avril, les assistantes 
sociales de la MDS de Tournan vont ouvrir une 
permanence à la mairie de Fontenay-Trésigny le 
mercredi après-midi.
Les permanences sont uniquement sur rendez-
vous de 14h00 à 17h00 et la prise de rendez-vous 
se fait auprès du secrétariat du service social au  
01 64 25 07 30. 

> Permanences Assitantes Sociales

Petit rappel pour ceux qui ne le savent pas !
En cas d’urgence médicale, si vous êtes déjà suivi par 

un des médecins de la Maison de Santé, le secrétariat 

vous donnera un rendez-vous dans la journée.

Pour cela il faut téléphoner à la Maison de Santé le 

matin à 8 heures au 01 80 97 93 20.

> Urgences à la Maison de Santé

La municipalité de Fontenay-Trésigny organise, avec l’association des maires 
de France, (l’AMF), une collecte de produits de première nécessité, au profit 
de l’Ukraine. L’Ambassade d’Ukraine en France nous a indiqué quels étaient 
les produits dont la population avait le plus besoin qui pourront être collectés 
puis acheminés en Ukraine :
> Couvertures thermiques, sacs de couchage, 
>  Gels douche, dentifrice et brosses à dents, couches, serviettes en papier, 

antiseptique, alcool, masques réutilisables et jetables, 
> Serviettes en microfibre, sets de vaisselle réutilisables ; Piles, bougies, torches,
>  Alimentation : barres énergétiques, fruits secs, noix, conserves, pâtes, 

céréales instantanées, lait en poudre pour bébés, lait concentré, compote en 
gourde, chocolat, miel, café en poudre, plats cuisinés longue conservation, 
riz, pâtes, bonbons pour les enfants.

Tous vos dons pourront être déposés directement à la mairie aux heures d’ouverture habituelles : 
Du lundi au vendredi : de 8h30 à 11h30 et de 13h30 à 17h30 et le samedi de 9h00 à 12h00.
Les jeunes du Conseil Municipal des Jeunes (CMJ) vont organiser également une collecte au magasin Leclerc le 
14 mai au profit de l’Ukraine. Merci !

> Aide pour l'Ukraine

 NOUVEAU ! 
Si après tous ces mois de 

pandémie et les contraintes 

sanitaires scolaires, vos enfants 

ont des difficultés pour suivre 

le programme ou rattraper le retard qu’ils ont pu 

prendre à l’école, le CCAS de Fontenay propose un 

SOUTIEN SCOLAIRE aux enfants du primaire en 
difficultés.
N’hésitez pas à aller inscrire votre enfant au 

Service Enfance auparavant. Ce soutien est gratuit, 
il est fait par des bénévoles et se déroule :

Les lundis de 17h00 à 18h00 dans la salle Monoury 
de la salle des fêtes. Un petit goûter est proposé aux 

enfants qui sortent juste de l’école à ce moment-là.

> Aide au devoir gratuite

Afin de mieux répondre aux besoins et aux 
difficultés de chacun et pour être à l’écoute de 
tous et en toute confidentialité, Florence Favre, 
Maire adjoint aux Solidarités et au Logement 
vous propose de vous rencontrer et de vous aider 
à trouver une solution à vos problèmes en cas de 
difficultés. 
Que ce soit du logement, des problèmes financiers 
ou tout autre, elle est à votre disposition tous les 
premiers samedis de chaque mois de 9 heures 
à 11h30 ou sur rendez-vous en téléphonant au  
01 64 25 90 67.

> Service social de la mairie de 
Fontenay-Trésigny

Florence Favre - Maire adjointe aux Solidarités et au Logement
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/ La Culture

Belle reprise des spectacles  
en 2021-2022
A près des mois interminables sans culture, la vie reprend ses droits, certes avec les gestes barrière 

et certaines obligations. Depuis septembre 2021, la salle de spectacles du centre culturel Michel 
Polnareff bat son plein avec les reports de la programmation bloquée à cause des fermetures de salles.

Ils se sont aimés, Les cachottiers, Yves Duteil, Marcus, les spectacles du Téléthon, Dvninho, L’École des 
Femmes, Oubéret et la Battle, Stones contre Beatles avec le vote du public, 2h 30 de spectacle dans une 
ambiance déchirante, les élus de la commission des projets culturels ne chôment pas. La programmation 
2022/2023, pratiquement bouclée, promet encore de belles surprises en perspective : des nouveautés et 
pas que !

L’équipe de la commission remercie toutes les bonnes volontés qui s’associent à l’accueil et l’organisation 
de ces soirées très conviviales dans lesquelles le public aime se retrouver pour échanger avec les artistes 
autour du verre de l’amitié.

Nous aurons le plaisir de nous retrouver le 21 juin, place Bernard Palissy à partir de 18 heures à 
l’occasion de la fête de la musique, buvette et petite restauration assurées. 

 Annette Meunier Kozak, Adjointe aux Projets Culturels

Lionel et Guillaume, à la console en régie
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Fontenay-Trésigny dans l’objectif  
des reporters  Ukrainiennes !
D

epuis le mois de mars, la commune met à disposition le 
logement d’urgence de l’ancienne gare pour accueillir 

trois femmes ukrainiennes, réfugiées en France. Mises en 
contact avec la ville par une association, elles ont pu y poser 
leurs valises avec l’aide des élus, agents et bénévoles et prennent 
désormais leurs marques à Fontenay-Trésigny. Les deux enfants 
qui les accompagnent sont inscrits au collège et au lycée et tous 
prennent des cours de français, avec les professeurs du collège, 
en ligne ou avec une association. Pour toutes leurs démarches 
administratives, elles ont pu bénéficier de l’aide précieuse 
d’habitants parlant russe, que nous tenons ici à remercier. 

Tatiana Suchkova-Ladik, Tatiana Scherback et Yiullia Ladik exerçaient en Ukraine en tant que 
réalisatrice, documentariste-vidéaste et photographe. Invitées par la ville au spectacle de la Saint-
Patrick, quelques jours après leur arrivée, elles ont souhaité réaliser un reportage sur le spectacle – pour 
continuer à pratiquer leur métier et partager leurs compétences. Elles restent également en contact 
avec leur famille et leurs amis en Ukraine et réalisent de courts reportages sur la guerre. 

Elles ont pu également couvrir la journée verte au parc 
du château, réalisant un reportage photo et un montage 
vidéo, que vous avez pu découvrir sur notre site internet et 
nos réseaux. Un reportage sur le projet de consolidation du 
château menés par Histoire & Patrimoine est également en 
cours de finalisation, avec des interviews du Maire et des 
élus. 

Vous avez pu retrouver, au fil des pages de ce journal, de 
nombreux clichés qu’elles ont réalisés pour la commune. 

Si vous pensez à des 
missions de reportage 
vidéo ou photo, que 
vous pourriez leur 
confier – pour vos 
événements, mariages, 
ou dans le cadre de votre 
entreprise, n’hésitez pas 
à contacter la mairie, 
nous vous mettrons en 
contact ! 
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Yiullia avec les musiciens Marie DELHOMMEAU, DGS, Patrick ROSSILLI, Maire, 
Valentin KAMP, service Urbanisme et  

Jacques BIRLOUET, adjoint à la communication

Portrait de Corinne CARON,  
conseillère déléguée à l'aménagement de la ville,  

interrogée sur le projet du parc

Le pont blanc
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Evénements

L
e 11 décembre dernier, les enfants des écoles 
maternelles ont été conviés à la salle culturelle pour 

recevoir leur livre-cadeau. Le père-noël et quelques lutins 
les attendaient sur scène pour une photo-souvenir – 

qui leur a été distribuée quelques jours plus tard dans les 

écoles. Les élus de la commission Enfance remercient les 

bénévoles, les ATSEM et les animateurs qui ont contribué 

à l’organisation de cet événement pour le plus grand 

bonheur des enfants ! 

> Noël des enfants

A près deux ans de pause, la commission 
de l’Enfance a enfin pu organiser son 

traditionnel spectacle pour enfants à la salle 
culturelle. Dans une salle comble et pleine 
de têtes blondes, les enfants ont découvert 
les histoires de l’Inspecteur Toutou et celle 
de la sorcière du placard à balais. Plus  
d’un a tremblé quand elle a surgi à l’appel 
imprudent de la chansonnette : « Sorcière, 
sorcière, prends garde à ton derrière ! ». Le 
spectacle a été suivi d’un goûter servi par les 
élus, accompagné de ballons et de boissons. 
Les enfants ont pu rencontrer les artistes 

encore en costumes, qui ont dédicacé pour eux les flyers du spectacle.

Spectacle enfant du 2 avril : Les Contes de la Rue Broca>

D
epuis de longues années, la mairie finance chaque année pour près de 35 000€ des interventions 
de musiciens professionnels dans les classes, de la grande section au CM2. Ce partenariat avec 

l’association des Centres Musicaux Ruraux, permet d’organiser pour chaque classe des ateliers d’une 
quinzaine de séances, autour du chant, des contes, des musiques du monde ou des instruments. Les 
musiciens et les élèves préparent une représentation de fin d’année pour les parents. 

> Ateliers de musique

Dans les écoles

f  

ire, 
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/ Jeunesse

A u printemps, c’est la chasse aux œufs de Pâques qui a eu lieu le lundi 
18 avril, ponctuée d’œufs en chocolats et de stands de kermesse 

dans la cour du centre de loisirs. 
Une animation Lego est prévue début mai à la salle des fêtes : l’entrée 
(gratuite) se fera sur réservation. Les enfants inscrits au centre de loisirs 
pourront également en profiter. 
En juin, les élus remettront un cadeau de félicitations aux enfants de CM2 
pour leur entrée en sixième. L’année culturelle 2022-2023 se prépare aussi 
dès aujourd’hui : le cirque sera à l’honneur pour le prochain spectacle 
en avril 2023 !

> D’autres activités à venir

Evénements - suite
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A
près des élections dans les écoles à l’automne, qui ont rencontré 
un grand succès, le conseil municipal des jeunes s’est réuni 

pour la première fois en décembre 2021. Les jeunes, très motivés, 
ont été un peu intimidés par le décor de la salle du conseil à la 
mairie ! Ils se sont constitués en trois commissions thématiques 
: Environnement, Loisirs, sports et Culture et Entraide et aide 
humanitaire. Ces commissions se sont réunies plusieurs fois entre 
janvier et mars pour élaborer leur premier projet. 

La journée verte au parc, le 16 avril, projet porté par la commission 
Environnement, visait à ramasser les déchets abandonnés là 
depuis des décennies. Après un report d’une semaine, le soleil et la 
bonne humeur était présents pour ce rendez-vous familial en pleine nature ! Pour la suite, une collecte 
de produits de première nécessité pour l’Ukraine est prévue en mai puis suivra au deuxième semestre 
2022 le projet de la commission Loisirs : une journée des cultures du monde. 

Les jeunes découvrent et apprennent, avec l’aide des animateurs et agents de la commune, comment 
organiser et préparer un projet pour faire vivre leur ville ! Un T-shirt « Conseil Municipal des Jeunes » leur 
a été offert, en attendant la prochaine séance plénière en juin.

Conseil  Municipal des Jeunes



/ Jeunesse
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A
ux vacances de février, un stage a été organisé en partenariat avec l’ACAF Danse : les enfants ont 
bénéficié de cours avec les professeurs tout au long de la semaine. Un grand succès auprès des 

petits danseurs, qu’ils soient déjà à l’aise ou débutants !
En avril, c’est le travail qui a commencé au  
potager, avec un renfort qui fait la différence 
cette année : les bénévoles de l’association « Les 
Jardiniers du Bréon » viennent toutes les deux 
semaines. Avec les enfants, ils travaillent la terre, 
préparent les semis et accompagnent les enfants 
dans la découverte des pratiques naturelles au 
jardin. Les services techniques sont venus en ap-
pui pour préparer la terre du potager et tailler les 
haies qui l’entourent pour améliorer l’ensoleille-
ment. La rénovation de l’hôtel à insectes est prévue prochainement : le programme d’animations des 
vacances de printemps tourne autour des insectes et des sciences, avec une sortie prévue à la cité des 
sciences. 
Depuis quelques semaines, les animateurs et les enfants préparent leur spectacle de fin d’année qui se 
déroulera à la salle Michel Polnareff le 1er juillet. Une belle occasion de clôturer en beauté une année 
scolaire qui a vu la fréquentation du Centre de Loisirs augmenter de presque 20% !

> Ca bouge au Centre de Loisirs !

L' 
espace jeunesse a repris ses activités en septembre et trouvé une nouvelle dynamique avec plus d’une 
cinquantaine d’adhérents. Les veillées, qui peuvent accueillir une trentaine de jeunes encadrés 

par deux animateurs, font le plein. Les sorties dont toujours un grand succès – avec une aide bienvenue 
des parents pour le transport lorsque les minibus de la commune sont au complet !

Les jeunes préparent un séjour pour cet été, qu’ils ont conçu avec leurs animateurs. Les réservations 
sont ouvertes en priorité aux adhérents de l’espace jeunesse puis à tous les jeunes de la commune. 
L’espace jeunesse est ouvert à tous, collégiens et lycéens et organise des veillées le vendredi (période 
scolaire) et des activités en journée pendant les vacances. Renseignements au service Enfance. 

> Activités de l’Espace Jeunesse et séjour Jeunes en juillet

Au Centre de Loisirs

Cécile Champenois, Maire-Adjointe à l'Enfance et à la Jeunesse

L
es effectifs en augmentation (jusqu’à 140 enfants simultané-
ment certains mercredi) conduisent la commune à prévoir de 

nouveaux locaux pour le Centre de Loisirs afin qu’enfants et ani-
mateurs continuent à bénéficier du meilleur confort. Le travail a 
été lancé avec un architecte afin de rajouter des salles d’activités 
et un espace polyvalent et indépendant pour les ados. 
Le projet prévoit d’aménager un des deux préaux situés tout au 
Nord du bâtiment (côté rue Constant André), dans la continuité du 
couloir existant : il suffit en effet de prolonger la façade et d’isoler 
les parois, la toiture étant existante. Le deuxième préau recevra quelques aménagements pour du stoc-
kage, afin de libérer le garage situé du côté des ateliers municipaux, au niveau du petit parking. Celui-ci 
sera réaménagé et bénéficiera d’une extension d’environ 50m² côté cour. Il pourra ainsi accueillir deux 
salles d’activités ou être utilisé par les jeunes en ouvrant la cloison mobile pour bénéficier d’un bel espace 
de 100m² avec une entrée indépendante.

> Des travaux d’extension du Centre de Loisirs et de création d’un Espace Jeunesse
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/ Transition écologique

> Eco Moutons « Saison 2 »

C e n'est pas une nouvelle saison de « L'amour est 
dans le pré » mais bien la seconde saison de la 

présence de nos amis les moutons dans le jardin du 
centre de loisirs.
Les enfants ont pu accueillir ces nouveaux 
pensionnaires et verront même dans les prochaines 
semaines la famille s'agrandir, une naissance étant 
prévue prochainement.
Dans un contexte où le prix des carburants flambent, 
le choix que nous avons fait de passer à l'éco pâturage 
pour entretenir certains espaces verts de notre ville 
est d'autant plus judicieux.
Au-delà de l'impact écologique et bénéfique 
qu'engendre l'éco pâturage, le choix du centre de 

> Énergie solaire photovoltaïque

L a commune souhaite développer la production 
d’énergie renouvelable sur son territoire afin de 

contribuer à la transition écologique et énergétique. 
Plusieurs projets ont été lancés en ce sens au 
cours de l’année 2021 : deux projet d’ombrières 
photovoltaïques devraient voir le jour sur des 
parkings, au stade Pierre Curé et sur le parking 
Coubertin (entre la piscine et le gymnase). Installés 
sur des structures permettant d’offrir de l’ombre 
aux véhicules, les panneaux solaires génèrent une 
énergie électrique qui est injectée au réseau et 
consommée au plus près de son lieu de production. 
La commune signe une autorisation d’occupation du 
domaine public et l’opérateur s’engage à entretenir 
et maintenir en fonctionnement l’ombrière – en se 
rémunérant sur la revente de l’électricité. 
D’autres projets sont en gestation, pour des 
installations photovoltaïques sur toiture, sur le 
gymnase Coubertin et sur la piscine intercommunale. 
Pour cette dernière l’énergie pourrait être consommée 
directement par l’équipement (autoconsommation) 
car les besoins en électricité sont importants 
et constants tout au long de l’année pour faire 
fonctionner les pompes et circuits d’eau. 
Ces projets, qui contribuent à l’autonomie 
énergétiques du territoire, font partie intégrante 
de la politique de développement durable portée 
par la municipalité. 

L a transition écologique est souvent longue 
et difficile à mettre en place et parfois même 

invisible au regard de chacun d'entre nous. 
Parfois, ce sont de petits gestes qui, mis bout à bout 
les uns après les autres, font que nos habitudes 
changent, parfois ce sont des actions plus visibles et 
enfin parfois des projets plus concrets.
Cette année encore, nous ne sommes pas restés sans 
rien faire en matière de transition écologique.
>  Nous avons renouvelé l'éco pâturage pour 

entretenir certains espaces verts de notre ville 
>  Nous avons acquis 2 patinettes électriques pour 

notre Directeur des Services Techniques et son 
adjoint afin de limiter leurs trajets courts en voiture.

>  6 véhicules vont être modifiés pour passer 
à l'Ethanol et ainsi faire baisser la facture de 
carburant.

>  2 projets d'ombrières solaires sont en cours 
d'élaboration (parkings piscine et stade Pierre Curé)

>  Un audit thermique des bâtiments municipaux 
va être lancé cette année.

>  Nous poursuivons la rénovation de l'éclairage 
publique en LED avec l'axe Avenue Leclerc/Avenue 
Pasteur après avoir treminé l'Avenue de Verdun.

>  Nous avons obtenu le renouvellement de la 
labélisation BIO Ecocert pour notre restauration 
scolaire.

>  Nous avons renouvelé notre partenariat avec 
VELIGO pour la prise en charge de la moitié du 
coût de l'abonnement pour les Trésifontains.

Nous sommes conscients qu'il nous faut montrer 
l'exemple, changer certaines habitudes et c'est sur ce 
chemin que nous nous sommes engagés auprès de 
vous.

> Transition Ecologique, Montrons l'exemple

loisirs est aussi un moyen ludique d'apprendre à nos 
enfants qu'ils seront les acteurs de demain en matière de 
développement durable.
Afin de limi-
ter encore plus 
l'intervention 
humaine pour 
entretenir les 
espaces verts 
d a n s  n o t r e 
ville, plusieurs 
autres sites sont 
à l'étude cette 
année.
Laissons peu à peu les animaux tondre naturellement 
certains espaces verts et remplacer les tondeuses 
bruyantes, polluantes et consommatrices d'énergie.

Alexandre Caron, Maire-Adjoint à la transition Ecologique et au Développement Durable
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/ Aménagement de la ville - Commerces

Photos © Yiullia LADIK

> Aménagement du parc du château  

Au cours des journées portes 
ouvertes organisées en 

2021, et au gré des saisons, vous 
avez été nombreux à suivre les 
chemins et allées permettant 
de découvrir les rus du Bréon 
et de Monoury qui traversent 
le parc. Vous avez pu y voir ses 
arbres remarquables, et aussi des 
éléments de notre patrimoine 
témoins de l’histoire du domaine 
tels que les ponts de pierre, la 
glacière, les sources.

C ’e s t  g r â c e  a u  t r a v a i l  
des agents techniques de  
la ville,  qui ont nettoyé, 
débroussaillé, élagué et rendu 
praticables de nouveaux chemins, que ces découvertes ont été possibles. Nous tenons à les en remercier !  
Il ne faut pas oublier que le parc est resté à l’abandon pendant de nombreuses années et que la végétation a 
regagné peu à peu ses droits, rendant invisible ces richesses naturelles et historiques. 

Aujourd’hui, c’est en partenariat avec l’agence Elemen’terre, paysagiste qui accompagne la ville sur ce projet, 
que le travail se poursuit. La ville assure un entretien régulier du site, des allées et chemins existants, mais 
aussi de redécouverte et d’aménagements pour préfigurer les futurs aménagements et permettre au public 
d’en profiter dès à présent. Les enfants du centre de loisirs fréquentent régulièrement le parc pour des 
visites-natures, des grands jeux ou des ateliers cabanes ! Quant aux agents, tout en retrouvant l’emplacement 
des grands axes de cheminements visibles sur les plans historiques, ils organisent déjà le parc entre espaces 
ouverts (prairies) et espaces plus fermés (forêts) – et créent avec le bois présent sur place, tables et chaises 
pour vos pauses estivales ! 

Grâce à eux, à leur travail et leur engagement pour ce beau projet, le parc pourra être ouvert en accès 
libre les dimanches, à compter du mois de juin 2022. Suivez nos informations dans la ville et sur les réseaux, 
pour connaître les dates et les horaires où vous pourrez profiter de ce magnifique espace de nature. 

Et si on allait au  Parc ? 

Corinne Caron, Conseillère Déléguée à l'Aménagement de la Ville
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Les associations enfin délivrées, libérées… des masques et d’une grande partie des contraintes liées à la 
Covid-19. Masque et Pass vaccinal ne sont plus obligatoires pour une majorité d’activités que ce soit en 
intérieur ou en extérieur.

Cela signifie que nos associations ont de belles perspectives d’activités.

De nouveau, nous pouvons prévoir nos évènements.

• Les Assemblées générales sont moins limitées pour une partie de nos associations,

• La Fête de la Musique avec l’IMB, le Comité des Fêtes, 

• Les festivités du 14 juillet, avec feu d’artifice, les animations du Comité des Fêtes,

• Les spectacles de fin de saison (ACAF Danse, �éâtre, le concert des élèves IMB),

•  Les compétitions sportives intérieures et extérieures dans un contexte plus convivial et moins 
contraignant.

Après plus de 2 ans difficiles, il était temps !!

Monique Grange, Maire-Adjointe à la Vie Associative

Le  printemps...
et ses bonnes nouvelles !
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> Naissances... ils sont arrivés
Sasha SAYSANA ∙ Jules, Alexandre DIAS ∙ Lila, Rose, Eva CARBONNET ∙ Soan, Denis, Patrick RANGER ∙ Liana, 
Adriana, Lola MONIER LEBRETON ∙ Jabari, Keba, Alerte GOUDIABY ∙ Ambre NOUAILLANT ∙ Raphaël, Philippe, 
Hervé ROBERT CIBA ∙ Hugo, Clément, Diego OLIVEIRA ∙ Alyssa, Sandrine, Alexia HOARAU ∙ Tiago, Jules, Manuel 
PETIT ∙ Ayden, Hervé, Virgil CURTIUS ∙ Alyssa, Jade FRANCILLONNE ∙ Rafaël, Jean-Pierre, Éric MASQUART ∙ Loïc, 
Jean, Clément HENGY ∙ William, Kévin, Matthew DELOUF ∙ Alessio, Pascal, Bruno, Lionel DERIU MILLIER ∙ Lya 
BRIAND DOS SANTOS ∙ Svetlana, Sia CALBOU ∙ Nélya EL IDRISSI ∙ Nolan FERREIRA MONTEIRO ∙ Matéo DE SOUSA 
REGUENGO JAVON ∙ Remissia KUMANA MIDON ∙ Yan PANUTA ∙ Leonor, Sélénia, Alma, Pétra VANDAÈLE LOPEZ ∙ 
Lyam, Alessio MICHEL ∙ Mya, Kassy, Patricia BOD LUTHBERT ∙ Aadhira RAJAGOPAL ∙ Mia, Betty, Liliane LAVERGNE 
TANQUERELLE ∙ Anissa OUHSSAINE ∙ 

> Mariages... ils se sont unis
Delphine, Chantal, Simone BARON et Maxime, Georges, Émile GODEBERTE ∙ 

> Décès et transcription... ils nous ont quittés
Roger LECOUR ∙ Geneviève, Marie, Angèle CORDIER (née ANSCIEAU) ∙ Lucile, Emilienne VANHÉE (née DEVAUD) ∙ 
Marie-Ange, Irma MODENEL (née VAN DE KERCHOVE) ∙ Elisabeth, Jeanne, Claire VENET ∙ Mauricette BONIN (née 
MATHÉ) ∙ Bruno, Daniel RENARD ∙ Lucien, Gustave DESHAYES ∙ Jean, Louis GONDAL ∙ Simone PRUNIER ∙ Odette, 
Augustine, Charlotte LE PENVEN (née CHAMBELLANT) ∙ Christiane, Jeanne, Alix, Paulette CHON (née TROUTTET) 
∙ André, Michel PROVYN ∙ Ginette, Gabrielle FISCHER (née BLÉZY) ∙ Bruno, Gilbert GUILLAUME ∙ Jacques, Michel, 
Georges BAMBUST ∙ Frédéric, Emmanuel BOUM ∙ Michel, Marcel ROQUINCOURT ∙ Renée CLAIN (née JONQUET) 
∙ Claude TRÉBAOL ∙ Roger RIODIN ∙ Jacques, Charles, Antoine NOUVIAN ∙ Simonne, Marie, Jeanne CHOCHOIS (née 
AUBEUF) ∙ Philippe BEAUVARLET-FOULON ∙ Danielle, Marie-Louise BOYER (née PEROTIN) ∙ Fatima N’HAÏLI (Née 
BENTALEB) ∙ Françoise, Claire, Simone SALÉ (née SAROT) ∙ Pierrette, Clémence PAILLER (née GIRARDEAU) ∙

/ Actualités trésifontaines

Etat civil
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/ Actualités Trésifontaines

/ Libre expression - "Ensemble, Poursuivons 2020 !"
15 mars 2020 : notre équipe « Ensemble Poursuivons » se voyait confier la gestion de la commune lors de l’élection 
municipale … 16 Mars 2020 : le gouvernement décrétait le premier confinement consécutif à une crise sanitaire sans 
précédent qui aujourd’hui encore (2 ans après) nous préoccupe toujours.

Cela n’a pas été une tâche facile que de mener à bien les projets sur lesquels notre équipe s’est engagée dans ces conditions 
difficiles ; pourtant, dès les premiers jours, nos élus se sont mobilisés dans un premier temps pour apporter leur soutien 
concrètement aux Trésifontains ; puis par la suite, les premières décisions et réalisations de notre programme se sont mis 
en ordre de marche : 

La redynamisation du marché dominical, le soutien aux commerçants dans la création de leur association, les travaux 
sur la commune (rue Emile Zola, Aménagement Place de la gare, Accessibilité voirie, …) poursuite du programme de 
rénovation de l’éclairage public, création d’une nouvelle aire de Jeux d’enfants, Mise en place du Conseil municipal des 
jeunes, Augmentation du bon jeune, lancement des jardins partagés, aménagement du parc du château, mise en place et 
soutien financier à la location de vélos électriques (véligo), démarrage de l’éco pâturage, passage à la cantine à 1 € pour 
les premières tranche de quotient familial, participation au transports des lycéens augmentée, … etc. 

Même si les conditions de démarrage de ce mandat sont difficiles (et risquent de se compliquer avec la hausse brutale 
des coûts de l’énergie), sachez que vos élus de la majorité sont toujours autant déterminés à mener tous les projets au 
service des Trésifontains,

Plus que jamais … ENSEMBLE POURSUIVONS

/ Libre expression - "Renouveau Fontenay-Trésigny "
« Nous nous réjouissons que le sauvetage du château soit enfin engagé.
Un grand merci à Antonin et à tous les acteurs qui ont contribué activement à la mobilisation pour le sauvetage du 
château.
Une nouvelle fois, nous ne pouvons que déplorer le maintien de la hausse des taux d’imposition votée en 2021 bien que 
les bases augmentent de 3,4%. Qu’il est compliqué d’entendre que la taxe d’habitation n’existe plus alors même que cette 
année encore, certains foyers sont toujours redevables de cette taxe malgré son dégrèvement.
Nous regrettons qu’aucune étude n’ait été faite pour la création d’une cuisine centrale dans le cadre du projet de 
restauration scolaire sur le groupe Jules Ferry.
Nous sommes inquiets de la sauvegarde des services postaux à Fontenay, nous souhaitons une mobilisation et un 
investissement ferme de la municipalité pour le maintien dans notre commune de ce service public.

Nous souhaitons l’implantation d’un commerce attractif à développement durable (circuit court) à la place de la 
pharmacie Godard pour dynamiser notre centre-ville »

Les élus « Renouveau Fontenay-Trésigny »
Valérie BENARD / Christophe BIZIERE / Séverine JOIGNEAUX / �ierry ROQUINCOURT / Julie GARIAZZO

/ Libre expression - " Faire entendre une autre voix "
Quand ce bulletin arrivera dans votre boîte aux lettres, le conseil municipal se sera prononcé sur le budget primitif 2022. 
Ce budget est élaboré sur la base de l’augmentation des taux d’imposition votés en 2021, au nom de la crise sanitaire et 
de ses conséquences. 
Les prix des produits de 1ère nécessité, de l’énergie, du gaz, des carburants flambent…et la guerre en Ukraine va encore 
aggraver les choses…. 
A l’autre bout, les profits des entreprises du CAC 40 flambent eux aussi, alimentés par les 603 milliards d’aides versés par 
le gouvernement Macron depuis mars 2020 !
Dans cette situation qui met à mal les conditions d’existence de la majorité de la population et particulièrement celles 
des familles ouvrières, j’ai demandé le retour à l’ancien taux d’imposition.
La majorité a fait le choix de maintenir l’augmentation des taux. 
Dans le même temps, elle décide de dépenser près de 50 000€ pour l’installation de nouvelles caméras rue Victor Hugo, 
rue Pascal, avenue des Héros de la résistance,…. En 2 ans ce sont 100 000€ qui auront été consacrés à compléter le 
quadrillage de « vidéosurveillance » de notre localité.
Et pour faire bonne mesure, c’est maintenant l’armement de la police municipale qui est décidé, par ailleurs sans débat 
ni vote. 
A contrario, la majorité ne souhaite pas élargir pour le moment le dispositif des repas de cantine à 1€ aux familles 
concernées par la 3ème tranche de la grille des tarifs…..parce que cela représenterait une dépense supplémentaire de 11 
300 € pour la commune !
Ces éléments m’ont amenée à voter contre le budget 2022, même si d’autres projets ou mesures sont positifs (construction 
d’une salle de restaurant scolaire sur le secteur Ferry, agrandissement de la salle des ados du centre de loisirs, parc du 
château). 
Plus que jamais, les choix d’une municipalité doivent être guidés par la nécessité d’œuvrer en défense de la population 
: une étude sérieuse pour l’implantation d’une cuisine communale confectionnant les repas des élèves sur place, en 
régie municipale, des bons-culture pour permettre au plus grand nombre l’accès aux spectacles de la salle Polnareff, une 
intervention déterminée auprès d’Habitat 77 pour répondre aux besoins des quartiers HLM …

Françoise Cottin


